

Perspectives

N°22/129 – 12 avril 2022

HONGRIE – Le 4x4 de Viktor Orbán

Viktor Orbán vient de remporter son quatrième mandat aux élections législatives du 3 avril dernier. Peu de surprise quant à l'issue des urnes, malgré les efforts des partis de l'opposition pour s'unir dans une grande et unique coalition. En revanche, l'ampleur de la victoire a surpris même le clan majoritaire. Le résultat était bien plus favorable à V. Orbán que les précédentes élections de 2018 avec 56% des suffrages, ce qui lui assure plus de la majorité des deux tiers.

Le déroulement de la campagne électorale en Hongrie reflète déjà très bien les dérives autoritaires d'un régime « illibéral » qui s'est progressivement mis en place. Le programme électoral du candidat de l'opposition a été balayé en cinq minutes par les principaux médias pour laisser place quasi exclusivement aux discours de V. Orbán. Pourtant, sa position était délicate dans le contexte de guerre en Ukraine puisque le Premier ministre hongrois s'est montré assez hésitant face aux dispositifs d'acheminement des armes vers l'Ukraine ou bien face aux réfugiés, bien qu'il ait condamné officiellement la guerre que la Russie mène en Ukraine. En dépit de cette position, le Premier ministre a réussi à tourner le discours vers son électorat en se présentant comme le protecteur de la nation face au candidat de l'opposition qu'il a accusé de vouloir pousser la Hongrie en guerre. En somme, grâce au verrouillage des médias qu'il contrôle très bien, V. Orbán a réussi à influencer l'opinion publique, notamment provinciale et rurale, tout en accompagnant ses discours de mesures économiques re-distributives lui permettant ainsi de se présenter en héros et de remporter le scrutin. Il est à noter cependant que Budapest et certaines grandes villes ont voté en majorité pour l'opposition. La polarisation politique à la fois générationnelle et régionale demeure assez marquée en Hongrie et cela ne fait que s'accroître avec la gouvernance du parti de V. Orbán, le Fidesz.

Fort de cette victoire, au lendemain des élections, la position politique de V. Orbán face à la Russie s'est davantage précisée : la Hongrie accepte de payer le gaz en roubles si c'est le souhait de la Russie. Cela intervient précisément au moment où les dirigeants européens se réunissent pour décider un autre lot de sanctions vis-à-vis de la Russie. La couleur est annoncée et on observe donc une légère désolidarisation avec l'Union européenne. Par ailleurs, le président russe a été parmi les premiers à féliciter V. Orbán pour sa victoire.

Un chapitre de bras de fer va certainement s'ouvrir entre Bruxelles et Budapest. L'Europe peut difficilement fermer l'œil sur les dérives de l'État de droit au sein même de ses membres après le déclenchement de la guerre en Ukraine. Le levier reste toujours le même, financier et administratif. Les fonds relatifs au Plan de relance pourraient être bloqués en raison de la mise en danger des libertés des médias et de l'indépendance des institutions judiciaires.

L'enjeu de 7 milliards d'euros devrait peser dans la balance pragmatique de la gestion de V. Orbán, mais il n'est pas certain qu'il soit suffisant pour le faire reculer sur sa conception idéologique et sur ses considérations d'un Occident décadent. Il n'est pas exclu que le gouvernement Orbán fasse quelques concessions le temps nécessaire pour bénéficier des aides ; toutefois, son chemin est déjà tracé depuis plusieurs années et personne n'est dupe à ce stade.

✓ **Notre opinion** – On avait peu de doutes sur l'autoritarisme de V. Orbán mais la question est plutôt de savoir si l'UE contribue à la naissance d'un nouveau dictateur ou si elle arrive de façon démocratique à couper les ailes à cet élan qui risque de s'avérer destructeur. Du point de vue strictement macroéconomique, malgré les difficultés qui touchent l'ensemble des pays européens, la Hongrie se place sur un pied de relative solidité des variables économiques, ce qui lui procure un certain confort face aux analyses de risques des agences de notation. C'est le prisme d'analyse qui devrait faire l'objet d'une évolution notable. La démarche des institutions de l'UE sera très intéressante à suivre car elle pourrait donner le « la » à l'ensemble des pays membres ou ceux souhaitant devenir membres de la tolérance avec les valeurs démocratiques.

Article publié le 8 avril 2022 dans notre hebdomadaire [Monde – L'actualité de la semaine](#)

Consultez nos dernières parutions en accès libre sur Internet :

Date	Titre	Thème
08/04/2022	<u>Monde – L'actualité de la semaine</u>	Monde
07/04/2022	<u>Monde – Scénario macro-économique 2022-2023 : un scénario sous haute tension</u>	Monde
06/04/2022	<u>Mozambique – Retour du FMI dans le pays alors qu'un nouveau gisement gazier devrait entrer en service cette année</u>	Mozambique
05/04/2022	<u>Asie du Sud-Est – Le statu quo des banques centrales</u>	Asie
05/04/2022	<u>Fintech Outlook T1 2022 – La fin du plein ?</u>	Banque, fintech
05/04/2022	<u>Asie du Sud-Est – Le statu quo des banques centrales</u>	Asie
04/04/2022	<u>Espagne – Inflation, la réponse du gouvernement</u>	Espagne
01/04/2022	<u>Monde – L'actualité de la semaine</u>	Monde
31/03/2022	<u>Inflation – Asie, Amérique latine, le poids de l'histoire et de l'isolement</u>	Asie, Amérique latine
31/03/2022	<u>Ne pas hâter les récits géopolitiques</u>	Monde
30/03/2022	<u>France – Élections 2022 – Dette publique, impôts, dépenses : enjeux et propositions</u>	France
30/03/2022	<u>Asie centrale – La seconde mort de l'URSS</u>	Asie
29/03/2022	<u>Monde – Secteur bancaire : l'exclusion de sept banques russes du système SWIFT, quels effets ?</u>	Banques
29/03/2022	<u>Italie – Le décret énergie pour contrer la hausse des prix du gaz</u>	Italie
29/03/2022	<u>Chine – Où en est l'internationalisation du yuan ?</u>	Asie
28/03/2022	<u>Royaume-Uni – Inflation : nouvelles révisions à la hausse de nos prévisions</u>	Royaume-Uni
25/03/2022	<u>Monde - L'actualité de la semaine</u>	Monde
24/03/2022	<u>Le scénario de stagflation n'est pas inéluctable</u>	Europe
23/03/2022	<u>Corée du Sud – La victoire de Yoon Seok-youl plonge la Corée dans une cohabitation inédite</u>	Asie
23/03/2022	<u>France – Élections 2022 : pouvoir d'achat, état des lieux et principaux enjeux</u>	France
22/03/2022	<u>Égypte – La fragilité intrinsèque du pays se matérialise à nouveau sur les marchés financiers</u>	Égypte
22/03/2022	<u>Parole de banques centrales – Troisième hausse de taux par la BoE et une inflation vers 8% en avril !</u>	Royaume-Uni
21/03/2022	<u>Parole de banques centrales – La Fed entame son resserrement monétaire avec confiance</u>	États-Unis
21/03/2022	<u>France – Élections 2022 : compétitivité et réindustrialisation</u>	France

Crédit Agricole S.A. — Direction des Études Économiques

12 place des États-Unis – 92127 Montrouge Cedex

Directeur de la Publication : Isabelle Job-Bazille

Rédacteur en chef : Armelle Sarda

Documentation : Dominique Petit – **Statistiques** : Robin Mourier, Alexis Mayer

Secrétariat de rédaction : Sophie Gaubert

Contact: publication.eco@credit-agricole-sa.fr

Consultez les Études Économiques et abonnez-vous gratuitement à nos publications sur :

Internet : <https://etudes-economiques.credit-agricole.com/>

iPad : application **Études ECO** disponible sur App store

Android : application **Études ECO** disponible sur Google Play

Cette publication reflète l'opinion de Crédit Agricole S.A. à la date de sa publication, sauf mention contraire (contributeurs extérieurs). Cette opinion est susceptible d'être modifiée à tout moment sans notification. Elle est réalisée à titre purement informatif. Ni l'information contenue, ni les analyses qui y sont exprimées ne constituent en aucune façon une offre de vente ou une sollicitation commerciale et ne sauraient engager la responsabilité du Crédit Agricole S.A. ou de l'une de ses filiales ou d'une Caisse Régionale. Crédit Agricole S.A. ne garantit ni l'exactitude, ni l'exhaustivité de ces opinions comme des sources d'informations à partir desquelles elles ont été obtenues, bien que ces sources d'informations soient réputées fiables. Ni Crédit Agricole S.A., ni une de ses filiales ou une Caisse Régionale, ne sauraient donc engager sa responsabilité au titre de la divulgation ou de l'utilisation des informations contenues dans cette publication.